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河洛评谭
来稿请寄：lywbpl@163.com 一经采用，即奉薄酬

洛谭有话

■微论撷英

今年采集骨髓的任务已完成，要
捐献只能等到明年3月。

——在西安工作的小魏因大学
老师患上白血病，萌生了捐献骨髓
帮助他人的想法，当怀着满腔热情
来到血站和骨髓库咨询时，被如此
告知

央企高管是官员又是党员，与政
府领导薪酬对比鲜明。

——人社部经调研发现，央企和
国企高管收入存在较大的不平衡状

况，个别国企高管近千万元薪酬，而各
部委部长的年薪为十几万元。对此，
一名不愿透露姓名的专家评论道

为什么要报警？
——南京市浦口区工商局长办

公室被盗，保安老王随即报警，却受
到保安主管的上述责问。事后，老
王被要求“不要去派出所做笔录”，
并被“劝退”。目前，小偷已被抓获，
该局副局长否认有大批名烟、名酒
被盗

【新闻背景】 1991年，他是长沙
县高考理科状元；1996年，他是清华
大学优秀毕业生；2000年，他是广州
外企的高薪白领……现在，他是长沙
马王堆陶瓷市场的一名普通保安，他
叫张晓勇。在理想破灭之后，他选择
了尽孝床前。有人为他感到可惜：“照
顾父母也可以从事更能发挥才智的工
作。不是保安工作不好，只是感觉他
可以学以致用，干出一番事业。”（11
月17日《现代金报》）

高考状元、清华毕业生、外企白
领，这些身份叠加在一起，确实让人
艳羡。但张晓勇最后选择了当保安，
于是，他的选择便成了新闻事件，引
发热议。

古人云：“百善孝为先”。能在父
母身边尽孝，也未必不是值得敬重的
选择。但考量张晓勇的人生轨迹，恐
怕也不能说他完全是为了尽孝而牺牲
大好前程，我们没必要为了放大这种

“善”而刻意扭曲其价值选择的真实轨
迹。说得更直白一点儿，如果当年他
在外企能实现“研发梦”，还会有今天
的“高才生保安”吗？

每个人的人生都是不可复制的故
事，高才生的人生也未必不能平铺直
叙。这不是缺憾，恰恰是进步。开
放而多元的人生通道，不会为你安
排按部就班的生活，生活随时在考
验你的知识、能力、情商等。至于纸
上的分数，固然有成王败寇的逻辑，
但终究不再是人生的最后一役。从这
个意义上说，高才生有非高才生般的

命运，谁说不是这个时代在理性地向
前发展呢？

真正值得思考的，倒是下面三
个层面：一是我们害怕阶层固化，却
又见不得“例外”的人生，这算不算
叶公好龙呢？冠军也可能沦为乞
丐，高才生也会有不风光的命运，官
员子女也会沦为阶下囚……这都是
再正常不过的事情。反过来，强势
者一直强势，弱势者永远弱势，真是
社会之福？

二是虽说职业平等，但在骨子里，
多数舆论的价值天平还是会将职业分
为三六九等。这当然不能怪民众市侩
的眼睛，而是一些劳动要素集中的职
业，没能收获应有的尊严与幸福。劳
动力价值被低估、劳动保障权益被虚
置，保安才会在公众认知中渐有“风雨
飘摇”的色彩。

三是社会对“成功”的定义仍很
片面。价值理性不是功利理性，主
动选择也好，被动选择也罢，薪资福
利固然对应着某种生存能力，安于
淡然、甘守平静，也不能说就是失
败。“高大 全 ”的 牺 牲 固 然 震 撼 人
心 ，顺 势 而 为 或 情 势 所 逼 的 美 好
也 未 必 不 值 得 肯 定。看得起每个
大写的“人”，阶层与阶层之间、群体
与群体之间，才不会有那么多成见
与对垒。

在大多数高才生光鲜靓丽的时
候，理解那些“张晓勇”的寻常幸福，
也许这才是一个真正多元化社会的
美好姿态。

■洛浦听风

高才生的人生
就不能平铺直叙？

本报特约评论员 邓海建

晚报报道，瀍河回族区的何师
傅申请低保 3 年未果，记者帮其跑
腿补齐申报材料。严审资格，当然
有必要，因为富人钻空子领低保的
事情并不鲜见。社区负责人也解
释，几次申请不上，或因为工作人员
联系不上何师傅，或因为材料不符
合规定……不过，对这样一名年过
半百，生活极度拮据，因患病走路都

困难的低保申请者，假如仅是“坐
等”其备齐材料，而没有主动伸出
援手，我们的工作就难言到位。
毕竟，发放低保体现的是社会对
低收入者的关爱，是相关部门及
其工作人员的义务，而不是向低
收入者施恩。重管理而轻服务，
重权力而轻责任，永远是公共服
务单位的大忌。

制度应严格 人不能冰冷

龙门 站ee
新浪微博、腾讯微博@洛阳晚报#龙门e站# 洛阳晚报官方微博，最爱洛阳最懂你

吃早餐，
谁会只看一个“早”字？

晚报报道说，本周起我市 80
家 早 餐 示 范 店 统 一 安 装 形 象 标
志，这无疑将方便群众识别，有助
于 规 范 管 理 。 标 志 的 意 义 在 哪
里？作用几何？对此，网友纷纷
给出个人见解。

80家？有人嫌少。@冠军亚洲
2013：相对于市区这么大的面积，太
少了吧？@丝情袜意365：80家早餐
示范店，我所在的新区竟无一家，难
道新区不需要“示范”？

统一挂牌初衷是好的，但很多
人对此热情似乎并不高。@陕西
冯燮：想吃早餐，不看标志也不会
有人走错地方。话说回来，就算
长一双火眼金睛，也未必逃得过
地沟油。@湖南女子学院张闻骥：
挂这个“早”字，需要哪些手续，要不
要花钱？

选早餐，这个“早”很关键吗？
@兰 xiao 妮：反正我不会因为一个

“早”字就认定这家店好，也不会因
为一个“早”字就去吃。@天天天天
天天天天凉了：吃早餐，还是方便、
习惯、味道的问题！@刚毅de青松：
我吃早餐本着就近、店面整洁、服务

到位的原则，吃我爱吃的。
“早”字不是重点，也不该成为

重点。@提灯女孩V：口碑最重要，
标志只是形式。@农技推广员：早
餐得干净卫生、份量足、有营养。@
河洛王鹏：市民要的是食品安全，是
物美价廉，是实惠便利！@河洛蝈
蝈：让消费者吃着放心不是挂块牌
子就能完事的，还得看经营者有没
有“业界良心”。

加强监管不可松懈。@妩媚美
女粉丝问道：这些示范店的饭菜质
量、价格究竟咋样？能否起到示范
店的作用？@飞星逐华：完善准入
制度，加强有效监管。@码字的舒
圣祥：为了让市民吃得放心又实惠，
可以出台税收减免等鼓励性政策，
吸引更多正规企业加入早餐行业。

（魏春兴）


